

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma sábado 11 de Abril de 1891.

NUM. 11.

España

En Vivero, Lugo, tratan de reunirse varios aficionados á la tauromaquia, con objeto de arbitrar fondos para la construcción de una plaza de toros en las afueras de aquella villa.

Tienen grandes probabilidades de ver realizados sus deseos, según dice un periódico local, y esperan que se dará la primera corrida en el verano próximo.

—El lunes último tuvo lugar la inauguración de la luz eléctrica como alumbrado público en la invicta é inmortal Gerona.

A este acto, de suma importancia para aquella culta ciudad, asistió una numerosa comisión de ingenieros y peridistas de Barcelona, atentamente invitados por los señores Planas, Flaquer y C.^a, autores de la instalación.

Antes de las tres de la tarde del sábado llegó á Gerona la comitiva que en un lujoso tren expreso habia salido de Barcelona á la una. Recibida en el andén por el señor Planas, se dirigió en el acto á visitar los vastos talleres que la citada compañía tiene en la calle de la Industria donde á la vista de los presentes se fundieron los dinamos con una facilidad y destreza que acreitaron de hábiles á los operarios allí empleados. Se recorrieron luego todas las dependencias de la fábrica en que se elabora todo lo relativo á la luz eléctrica, y se examinó el taller especial para la fabricación de telares mecánicos, nuevo ramo de maquinaria que la casa Planas, Flaquer y C.^a ha introducido en España, haciendo la competencia al extranjero con tanto éxito que en la actualidad tiene importantísimos pedidos. Pasó luego la comitiva al molino que posee el Ayuntamiento en la plaza del mismo nombre, á orillas del Oñar, donde está situada la estación central de producción de luz eléctrica, por utilizarse la fuerza hidráulica de un salto de agua que allí existe para obtener la luz, fuerza que se calcula en más de 100 caballos efectivos. Cuando falta el agua sustituye su fuerza por la de vapor, habiéndose montado para estos casos una máquina del sistema Westinghouse, de alta presión, con doble cilindro y fuerza de 125 caballos. Las dos turbinas que funcionan, fabricadas por la misma casa, desarrollan una fuerza de 45 y 100 caballos respectivamente.

En la sala donde se halla la máquina de vapor hay montados un par de dinamos, también contruidos por los señores mencionados, tipo Delta 5, capaces para producir cada uno de ellos la energía de 45.000 wólts. Funcionan á la velocidad de 380 revoluciones y exigen la fuerza de 65 caballos á plena carga. Dos conmutadores, montados sobre placas de hierro, permiten efectuar el cambio de máquina con gran facilidad, pudiendo así conseguirse que cualquiera máquina alimente cualquier circuito. Suministran la energía eléctrica dos máquinas sistema Ganz y C.^a, tipo A, al corriente alternatiya. Cada una tiene la capacidad de 30.000

wólts con una tensión de 1.300 wólts, funcionando á la velocidad de 625 revoluciones por minuto que exigen una fuerza de 45 caballos á plena carga.

A las seis y media el señor alcalde de Gerona, D. Emilio Grahit, inauguró oficialmente el nuevo alumbrado haciendo girar el manubrio, por cuyo medio se abre la compuerta que da el agua á la turbina. Funcionaron enseguida las potentes máquinas; enrojeciéronse los alambres de las lámparas, y al punto quedó soberbiamente iluminada la capital por 365 luces incandescentes de á 20 bujías y 6 de arco voltaico de 1.200.

Al salir de la estación eléctrica llovía en abundancia y esto impidió que los excursionistas pudiesen hacerse completo cargo del brillante aspecto que ofrece la iluminación de Gerona. Bastó, sin embargo, una ojeada, para comprender que el vecindario de la heroica ciudad puede estar orgulloso de su alumbrado público y agradecida á la corporación que le ha proporcionado tan importante reforma.

En el salón de descanso del teatro Principal, espléndidamente iluminado por luces eléctricas distribuidas en artísticos candelabros, arañas y otra clase de aparatos, se verificó el banquete con que los señores Planas Flaquer y C.^a obsequiaron á las autoridades de Gerona y á los demás invitados. Reinó mucha animación durante la comida, y á los postres brindó el señor Planas dando las gracias á los comensales, y le contestó el director de *La Publicidad* don Eusebio Coromiuas, ensalzando en breves y sentidas frases á la sociedad Planas, Flaquer y C.^a y al pueblo de Gerona.

—Dice *El Siglo Médico* que las anginas catarrales, catarros laríngeos y bronquiales leves, algunas pulmonías y pleuresias de evolución regular, reumatismos y erupciones cutáneas han sido las enfermedades reinantes en esta semana, durante la cual la salud pública ha sido bastante regular y la mortalidad baja.

—De un hecho altamente sensible da cuenta la prensa de Coruña.

Una jóven, hija de unos fondistas de aquella población, se ha escapado de la casa paterna con un huésped, ya entrado en años y casado.

Desolados los padres por la desaparición de la niña, inquirieron su paradero y lo averiguaron.

Cuando la madre encontró á la hija y la requirió para que se volviese á casa, la fugitiva, hecha una fiera, la emprendió á bofetadas y arañazos con su madre.

Maltratada con tanta dureza la madre, hubo de intervenir el padre para reducir á aquella á que abandonase el domicilio de su amante; pero no pudo lograrlo, porque en la casa en cuestión se le negó que estuviese allí su hija.

El padre dirigióse al Juzgado de instrucción, obtuvo un auto para penetrar en las habitaciones de su antiguo huésped, y penetró, en efecto, seguido de los agentes de Orden público, que se apoderaron de la agraciada joven y la condujeron ca-

si arrastrándola, porque se resistía, á su domicilio.

En la carretera de la Marina salió al paso de la curiosa comitiva la abofeteada madre, y el escándalo que se produjo fué tremendo.

La jóven, arrastrándose por la carretera y diciendo á voz en grito que la dejasen, que despues de lo ocurrido no quería ver á su madre ni volver á su casa, cinco agentes de la autoridad rodeándola, rasgándole los vestidos en fuerza de obligarla á levantarse y andar; la madre, refiriendo en voz alta lo acaecido, y los transeuntes, agolpándose, convirtieron en triste espectáculo el tránsito de la comitiva.

—El distinguido arquitecto don Francisco de Paula del Villar y Carmona ha terminado el estudio del proyecto de ascensor al Real Monasterio de Monserrat, del que reportarán importantes beneficios el Santuario y las muchas personas que actualmente lo visitan. Vencidos los obstáculos que se han acumulado para lograr su fin, el arquitecto señor Villar y Carmona ha atendido ante todo á la posibilidad de la realización, procurando luego el mayor embellecimiento de la obra.

La ascensión se hará desde un punto de la hermosa ribera del Llobregat, por un plano de inclinación conveniente y uniforme, que permitirá llegar al Monasterio en 14 minutos 26 segundos, desarrollando una velocidad que, lejos de producir temor, será agradable por lo suave. El autor del proyecto se propone que, cualquiera persona, por pusilánime que sea, haga el recorrido sin el menor temor, pues el ancho de lo que podría llamarse vía será suficiente para evitar el vértigo en las personas que no deseen sensaciones demasiado violentas. El mecanismo es sumamente sencillo, pero al propio tiempo sólido y seguro, por las múltiples precauciones que ha tomado.

El número de personas que podrán visitar el Monasterio haciendo el servicio ordinario de movimiento, será de 700 á 800 diarias; pero si conviene para algun día extraordinario, pueden subirse al Monasterio hasta 2.500 personas en 15 horas. El coste del transporte ha sido tambien objeto de importante estudio, y casi puede asegurarse que será la mitad del actual.

Para efectuar el viaje se irá desde la estación de Monistrol en carruaje al ascensor por la carretera, con la diferencia de que en el sitio donde da la vuelta al pié del rio para subir la montaña, continuará por la carretera de Monistrol á Esparraguera, con lo que se facilitará mucho á los bañistas de la Puda que puedan hacer escursiones á Monserrat. Si se construye la carretera de la estación de Martorell á Olesa que está proyectada, el viaje por aquella parte será también sumamente fácil y cómodo.

—En una carbonera del Palacio de Justicia de Sevilla, llamada antiguamente «Cuarto de los tormentos», ha sido encontrado recientemente una obra muy notable de cerámica.

Es un cuadro formado por magníficos azulejos policromos sobre

fondo amarillo, notable obra de los alfahares trianeros de la época de D. Felipe II, conteniendo el escudo pleno de las armas de España, con una hermosa guardilla de estilo Renacimiento, compuesta de geniecillos y hojarascas.

El presidente de la Audiencia ha determinado colocar este intesante hallazgo en la escalera principal del edificio.

Extranjero

—Según los últimos datos que extractamos del *Journal des fabricants de Sucre*, asciende la de remolacha en Europa, en la zafra de 1890 á 1891, á 3.660.000 toneladas, contra 3.618.678 en 1889 á 90 y 2.785.844 en 1888 á 89.—Como se vé hay un aumento desde 1888 ascendente á 874.156 toneladas, ó sea un 34 por 100 próximamente.

La producción de azúcar de caña ascendió en 1890 á 91, á 2.340.000 toneladas, contra 2.049.464 en 1889 á 90, acusando por tanto un aumento de 290.536 toneladas, ó sea un 13 por 100.

Resulta, pues, que la producción de remolacha ha aumentado 21 por 100 más que la caña.

La cosecha universal de azúcar montó según los precedentes datos, en 1890 á 1891, á 6 millones de toneladas, figurando Cuba en este total en una proporción de 12 1/2 por 100.

Mr. Licht calcula el consumo de Europa en 1890 á 91, en los mismos 3.660.000 toneladas á que asciende su producción, notándose que la nación más consumidora es Inglaterra, cuyo abastecimiento alcanza la cifra de 1.360.000 toneladas.

El consumo de los Estados Unidos de América se calcula en 1.515.000 toneladas.

Sumando, pues, ambas cantidades calculadas para el consumo, resulta un excedente sobre la producción universal de 825.000 toneladas.

Los depósitos generales se calculan con una existencia en 1.º de Septiembre de 414.978 toneladas.

La situación estadística general según los datos anotados, se calcula por Mr. Licht del modo siguiente:

Depósitos en 1.º de Septiembre 1890	414.978
Producción de Europa y América del Norte . . .	3.960.000
Azúcar de caña exceptuando la de Louisiana .	2.150.000
Total	6.524.978
Menos la cantidad en depósito en 31 de Agosto de 1891	600.000

Consumo de Europa y Estados Unidos

Rest 749.978

—Por el suelto que á continuación copiamos de un periódico de Venezuela, pueden los que deseen abandonar la madre patria irse formando idea de la suerte que les espera:

«Persona fidedigna nos informa

que los últimos inmigrados recientemente llegados al puerto de La Guaira han sido tratados durante la travesía de las Canarias con la mayor crueldad. Fueron divididos en porciones de ocho individuos y á cada una de éstas se les racionaba dos veces solamente al día con un poco de arroz mal cocido, que sólo alcanzaría para dos personas, y algún pedazo de pescado salado crudo. Que tal era el hambre y la desesperación, que á muchos ruegos se ordenó que catorce quintales de batatas fueran cocidas y entregadas á los inmigrados; pero que éstos, en desesperante *rebatina*, repartiéronse aquéllas y las *masticaron* crudas.

»A ser cierta esta noticia, que trasmitimos tal como se nos da, creemos que el señor ministro de Fomento sabrá tomar las medidas conducentes á remediar tantos males. Ampliaremos estas noticias con mayores datos.»

»Pero no es esto sólo—añade el colega tinerfeño;—también hemos recibido una carta en la que se nos dice que la emigración de nuestras islas ha llegado á ser allí una verdadera esclavitud de blancos; pues se da el caso de llegar un barco y no se deja bajar á tierra á nadie hasta contratar con el ministro el precio de cada emigrante y obtener 20 ó más pesos por cabeza.»

—Desde 1.º de Marzo reina extraordinaria actividad en las fábricas militares de Francia.

En la fundición, pirotécnica y cartuchería de Bourges ha sido preciso admitir gran número de obreros para dar abasto á los enormes pedidos de materiales de artillería y de municiones de guerra.

—El tenor Tamagno, que se encuentra en Lisboa, ha sido condecorado por el rey Carlos con la encomienda de Villaviciosa.

—La muerte de Windthorst ha sido indudablemente uno de los acontecimientos de más significación ocurridos en este año en Alemania. Y tanto más significativo aparece, cuanto más se fija la atención en la parte que han tomado en él el Emperador y el gobierno. Esto se ha visto especialmente en los funerales que se han celebrado en esta ciudad el día 17. El cadáver fué llevado á la iglesia de Santa Edúvigis, la iglesia católica más grande de Berlín. De Breslau vino el príncipe obispo Dr. Kopp para officiar en el *Requiem* y pronunciar la oración fúnebre. Al *Requiem* asistió representando á S. M. I. su ayudante conde de Wedell, habiendomandado también representantes suyos el príncipe Leopoldo regente de Baviera, el príncipe Alberto regente de Brunswick y el gran duque de Oldemburgo. Concurrieron igualmente el canciller von Caprivi y todos los ministros, incluso el señor von Gossler, que ha sido hasta hace poco ministro de Cultos, el consejo de Estado y diputados de todos los partidos sin exceptuar los demócratas socialistas. Algunos partidos se hallaban en el acto representados por todos sus diputados, entre ellos los progresistas, quienes lo propio que los nacionales liberales habían hecho colocar una hermosa corona en el féretro. De modo que toda Alemania tuvo representación oficial en los honores tributados al jefe del Centro, al varón un tiempo tan odiado y calumniado. Los funerales, pues fueron un triunfo para el muerto. En una casa modesta, sin recursos materiales, empezó la vida del hombre que luego, atravesando por entre malevolencias, calumnias é injurias, había de acabar en la más brillante altura, objeto de la admiración y veneración de todos, entre los representantes del Emperador y de los príncipes alemanes, teniendo al lado del ataúd á los

miembros del gobierno y á los políticos de todos los partidos, llorándole el pueblo, alabándole y bendiciendo su memoria el príncipe obispo de Breslau. ¿Por qué motivos Windthorst ha sido tan honrado en su muerte? ¿Por qué al campeón de la Iglesia católica, antes tan despreciado y calumniado, se le ha dado entierro con honores régios? La sola razón de todo ello se encuentra en el hecho de que hubiese llegado á ser admirador del mundo el hombre que sin vacilaciones defendió siempre las mismas ideas y los mismos principios, á pesar de los obstáculos que le estorbaban el camino. Windthorst fué el defensor de los principios monárquicos; mantúvose fiel á la antigua casa de los príncipes de Hanover á la que sirvió primero, y fiel fué despues en sus sentimientos hácia el Emperador y el imperio. A pesar de la enemistad de Bismark que le señaló como «enemigo del imperio» y como «güelfo», combatió sin miedo por el derecho de los príncipes, por los derechos del pueblo, por los derechos de la Santa Iglesia. Así lo ha comprendido el joven Emperador al honrar al insigne varón que, sin egoísmo, defendió á la Monarquía y á la justicia.

Despues del *Requiem* pronunció el príncipe obispo de Breslau la oración fúnebre, presentando de un modo hermosísimo los méritos del finado. Demostró el prelado que Windthorst había hecho uso de su destreza parlamentaria, no para dar satisfacción á la vanidad y al afán de gloria, sino para cumplir un deber sagrado. Solicitaron su apoyo las ciudades y el campo, pero los acontecimientos le condujeron á otro terreno. Vió amenazada la pena en la que la Iglesia católica cifra su salvación; vió como se debilitaba y casi suspendía el latir del pulso en la vida religiosa en él y en sus compañeros de creencias, y para conjurar estos peligros se levantó con todo el vigor de su alma, peleando veinte años en pro de la causa amenazada de su Iglesia, combatiendo sin descanso mientras consideró en riesgo su libertad y su existencia. No le asustaron ni la fatiga, ni el trabajo, ni los viajes é incomodidades, ni desprecios, ni enemistades y esto le agradece el pueblo católico y esto le agradecerá mientras se mantenga vivo el recuerdo de los hechos en que figuró el difunto. Su nombre quedará íntimamente ligado con la historia de nuestra época.

El obispo cerró su levantada peroración con llamamiento al Centro, al partido que fundó Windthorst y al que dió unidad. Acertado y oportuno fué que aquel prelado en presencia de los representantes del gobierno y de los partidos, que allí se encontraban congregados, manifestase que en interés de la Iglesia católica y del pueblo católico y en beneficio mismo del Estado, no debía disolverse el Centro. Esta afirmación era tanto más necesaria cuanto que los periódicos de los demás partidos despues del fallecimiento de Windthorst, han sostenido unánimes que como solo de él recibía el Centro su fuerza, á su muerte se disolvería. El obispo juzgó necesario demostrar á todos los que así opinaban que no debía pensarse en la disgregación del Centro y dijo: «Ha terminado su vida gloriosa uno de los mas grandes y mas nobles hijos de la Iglesia católica y uno de los mas ilustres varones de nuestra patria. Para su honra ha vivido él bastante tiempo; no para nosotros y mucho menos para vosotros, amigos suyos. Vuestras lágrimas sobre el sepulcro del difunto jefe no son producidas solo por la pérdida irreparable que habeis sufrido, sino tambien por las inquietudes del porvenir. Por él y con él fuiste una firmísima falange, una fortaleza inespug-

nable. ¿Se conservarán esta falange y esta fortaleza? Esto se pregunta ahora.

Yo me represento, como si él, el fiel amigo y jefe, estuviese presente aquí en el puesto mio, lo que habría contestado á tal pregunta. «Fieles amigos míos, habría dicho, manteneos unidos y firmes. Vuestra unión se ha realizado en medio de las amenazas y temores de tiempos borrascosos; ¿ha de romperse despues de haberse desvanecido el nublado? Guardemos la unidad por la que tanto hemos luchado, tanto hemos padecido y tanto nos hemos sacrificado: con ella hemos infundido aliento al pueblo católico, hemos llenado de admiración al mundo, hemos aplacado á los contrarios. La firmeza vuestra ha sido la tranquilidad de la grey católica alemana, el *paladium* de vuestras fuerzas, la garantía de un saludable desarrollo en los asuntos públicos.» Por esto os pido y os digo: «Permaneced compactos, amigos fieles del difunto. Respondedme á mí; respondedle á él en vuestro nombre y en el de los católicos de Alemania: «Descanse en paz, el jefe fiel, incansable vigilante! Permaneceremos unidos; conservaremos la unidad que nos ha dejado como un precioso legado!»

—La lucha fratricida de los chilenos se prolonga mucho más de lo que podía esperarse. En el mes de Marzo debían haberse verificado las elecciones para el Congreso; pero los horrores de la guerra no lo han consentido. En su consecuencia, tendrá que aplazarse la designación de presidente de la república, que procede elegir en Junio próximo. El que lo es actualmente, Sr. Balmaceda, está decidido á permanecer en su puesto hasta el último día y hasta última hora. A su familia la ha embarcado para la República Argentina.

Ya se sabe que la insurrección nació de haber decretado el presidente, por propia autoridad unos presupuestos, en vista de que no querían votarlos las Cámaras por hallarse en pugna con él. El señor Balmaceda para sincerarse, publicó en Enero último un manifiesto demostrando que su acto tenía precedentes en la historia de Chile.

Numerosas personas de quienes se sospechaba que estaban en connivencia con el movimiento sedicioso, fueron reducidas á prisión á fines de Enero, y varios periódicos de la oposición suspendidos, entre ellos *El Herald*, *La Unión*, *La Patri* y *El Mercurio*, de Valparaíso.

Con posterioridad han seguido dictándose decretos de destierro contra aquellas personas que simpatizan con la insurrección entre los expulsados del país se cuenta el cónsul de Austria en Valparaíso. Su externación ha causado verdadera sorpresa.

Las cárceles estaban llenas de prisioneros, y habían sido confiscados los bienes de muchas personas, entre éstas D. A. Edwards, uno de los más ricos propietarios de Chile.

De los hechos de armas es muy difícil darse cuenta por las encontradas versiones que hacen circular las partes interesadas.

De todos modos, los progresos de los insurrectos no ofrecen duda.

En poder de ellos cayó Coquimbo desde el 17 de Enero. La noche anterior llegaron ante este puerto el acorazado *Almirante Cochrane* y la cañonera *Magallanes*. A la mañana siguiente rompieron el fuego sobre la ciudad, haciendo que las tropas que la defendían abandonasen las baterías de tierra: enseguida desembarcaron de los buques fuerzas de infantería de Marina, y despues de una reñida brega con las tropas de tierra, que se habían hecho fuertes en los cuarteles, se rin-

dió la ciudad. El combate solo duró dos horas.

Tan luego como se tuvo noticia de estos sucesos salieron para Coquimbo tres mil hombres destacados de las guarniciones de Valparaíso, Santiago é Iquique. Estas fuerzas batieron á las insurrectas, pero con mala suerte. En medio de la acción tres regimientos de infantería se pasaron á las filas insurrectas. El Gobierno envió nuevas fuerzas, calculándose en 4.000 las que contaba para la reconquista de esa plaza.

El crucero *Esmeralda* bombardeó la ciudad de Talcahuano en la noche del 15 de Enero, destruyendo sus baterías, de tierra. Pero cuando intentó efectuar un desembarco de fuerzas fueron estas rechazadas vigorosamente por la guarnición que permanece fiel al Gobierno.

En estos combates perecieron unos cien hombres.

El 15 de Febrero se libró una empeñada batalla en la pampa, cerca de Dolores, entre las tropas del Gobierno y los insurgentes. Las primeras fueron derrotadas, dejando en el campo más de 500 hombres. Al día siguiente, Iquique se rindió á los insurrectos. Aquella misma mañana estalló una revuelta en las calles de la ciudad, que fué reprimida por la escuadra y por los residentes extranjeros.

Dos días después, el resto de las tropas fieles volvió á tomar á Iquique, pero tuvo que sostener un combate que duró todo el día. Durante la noche, unos incendiarios pusieron fuego al barrio del comercio de la población. Por último, los combatientes concluyeron un armisticio, y el 20 las tropas del Gobierno se rindieron á la escuadra insurrecta. Desde entonces, la ciudad está en poder de esta última.

Ningún residente extranjero fué muerto; pero los hospitales quedaron llenos de heridos y de enfermos.

—La comisión internacional de agricultura, constituida por acuerdo del Congreso Agrícola que se celebró en París en 1889, ha decidido que el próximo Congreso se celebre en El Haya del 7 al 12 de Setiembre de este año.;

Este Congreso será dividido en siete secciones:

1.ª, enseñanza agrícola; 2.ª, instituciones de crédito y de previsión en los campos; 3.ª, industrias agrícolas; 4.ª cuestiones técnicas de agricultura; 5.ª, economía rural; 6.ª, cuestiones legislativas; 7.ª organización definitiva de los futuros Congresos agrícolas.

—En el hotel llamado de ingleses, en San Remo, ha fallecido el general Krasnokoki, ayudante de campo del Emperador de Rusia, á consecuencia de un ataque de apoplejía.

—Al Congreso internacional que se está celebrando en París, bajo la presidencia del almirante Mouchez, asisten cuarenta y tantos delegados de varias naciones.

Entre ellos figuran los señores Tachini, del Observatorio de Palermo; el P. Denza, del Vaticano; Ríceo, de Catania; Katania; Kuobel, miembro de la Sociedad de Viajes astronómicos de Inglaterra; Abuey, conocido astrónomo inglés; Scheiner, de Postdam; Plummer, de Oxford; Pujazón, de San Fernando; Boenf, de Buenos Aires; Donner, de Filandia; Belopolski, de Rusia, etcétera.

La junta se ha constituido en la siguiente forma: Vicepresidentes, Mr. Gill, director del Observatorio de Buena Esperanza, y Rakuyzen, director del de Lyden. Secretarios, Sres. Trepied, director del de Argel, y Kateyn, profesor en la Universidad de Groninga.

A causa de las perturbaciones de Chile y de algunos otros Estados,

no es posible empezar por ahora los trabajos con la simultaneidad conveniente. Se realizarán entre Junio y Julio.

Telegramas

Habana 3.—Hoy ha llegado á espuerto el vapor-correo *Reina Cristina*, de la compañía Trasatlántica.

París 5.—Un tren que procedente de París se dirigía á Tolosa des-carriló cerca de esta última estación.

Todavía se desconocen las causas que han motivado este accidente, del cual resultaron cuatro empleados heridos gravemente y algunos viajeros con contusiones.

Sección Insular

Habiendo llegado á nuestra noticia que en el día de ayer estaba convocada la Real Academia de Medicina de esta capital, para ocuparse de las modificaciones que convenia reclamar del Gobierno para esta provincia en la legislación sanitaria marítima, hemos procurado indagar los acuerdos de aquella Corporación, que precedidos del correspondiente y razonado preámbulo, en su parte dispositiva son los siguientes:

Modificaciones á la Real Orden Circular de 31 de Marzo de 1888, que la Academia ha acordado solicitar al Gobierno.

Capítulo 1.º—Reglas 1.ª y 2.ª

Con el fin de evitar demora en la aplicación de las medidas sanitarias, podrán los Directores de los puertos de la provincia de Baleares, en los casos dudosos en que consideren peligroso para la salud pública de la localidad la admisión ó el trato cuarentenario de los buques, consultando inmediatamente á la Junta provincial de Sanidad, atenerse á su acuerdo, por mayoría adoptado, en el régimen sanitario de los buques objeto de la consulta.

Capítulo 3.º—Regla 13

Si pasados los tres días de practicar cuarentenas, que prescribe la regla 13 del capítulo 3.º, las Juntas Provincial y Local de Sanidad, previo informe de la Real Academia de Medicina y Cirugía estimaren que existe peligro para la salud pública en la admisión de los buques y pasaje, pueden los Directores prorrogar la observación hasta el máximo límite de otros cinco días, conformándose con el acuerdo de las Juntas.

Cuando exista epidemia en el extranjero ó en un punto cualquiera de la Península, los Directores de los puertos podrán imponer observación y practicas cuarentenarias á los buques procedentes de puerto limpio, cuando estimen que pueden venir en ellos pasaje ó mercancías procedentes del punto epidemiado, conformándose para ello con los acuerdos tomados por las Juntas provinciales y Local de Sanidad.

Mientras en los puertos de la provincia no existan Lazaretos de observación para las practicas cuarentenarias cual prescribe la ley, los Directores de los referidos puertos no permitirán la observación en ellos, despidiendo á los buques para el Lazareto de observación del puerto de Palma.

Las cuarentenas de observación en las Baleares, así en su trato como en su duración, las conformarán los Directores y Médicos de Puerto con lo que acuerden las Juntas Provincial y Local de Sanidad, oído el informe de la Real Academia de Medicina.

Hasta las primeras de la tarde de ayer no se dignó el áureo *Iebo*, atravesar con sus destellos el denso capúz con que, á guisa de cortina, cubrían las nubes su faz risueña—hasta entonces, y casi durante veinte y cuatro horas, habíamos vivido cuantos moramos en esta capital, bajo el despótico y húmedo imperio del molesto *Neptuno* que, si bien con sus intemperantes *libaciones* dá á los campos poder y ufanía, forma importunamente en nuestras calles charcos y barrizales que nos enlodan y molestan.

Cede, pues, ¡oh Neptuno! en tu pertinaz tarea, y una vez cumplida tu misión pródiga de fortalecer nuestros frutos y semillas, retírate modestamente en el más hondo rincón de tu vivienda, que te lo agradeceremos todos los que, cual yo, tenemos que ir á caza de impresiones que transmitir luego á nuestros lectores.

En nombre de mis compañeros, y en el mío propio, así te lo suplico desde las humildes columnas de esta modestísima *Sección Insular*.

No regresaron á las cuatro de la tarde de ayer del Coll d' en Rebassa las tropas francas de servicio del Regimiento de Filipinas, antes bien mantuvieron quietecitas en su domicilio de la Plaza del Carmen, é hicieron bien, ante la posible eventualidad de un aguacero.

Hoy si, que si el tiempo no lo impide saldrá dicha fuerza en dirección al citado punto, partiendo del cuartel á las diez de la mañana y regresando por la tarde á las cuatro poco más ó menos.

Ayer existían en la cárcel de esta capital 66 presos, de ellos 46 pertenecen á la cárcel de Audiencia; 17 á la de partido, y 3 enfermos en el Hospital civil.

Los acorazados *Pelayo* y *Reina Regente*, tras una permanencia de seis días en nuestro puerto y después de practicados los ejercicios de cañón que les llevarán á estas aguas, levaron anclas á las seis de la tarde de ayer con rumbo á Mahón.

La marcha de tan hermosos buques de nuestra escuadra, habrá, seguramente, sorprendido á alguno de nuestros colegas que, aún ayer, propalaron la especie de que *tal vez* no se moverían de aquí hasta últimos del corriente mes.

Los Sres. Bellot y García, propietarios de la acreditada sastrería y pañería que tienen instalada en las calles de Rubí y Estade, nos participan haber recibido los géneros para las estaciones de primavera y verano.

En la sesión que anteayer celebró la Junta provincial de defensa contra la filoxera, acordóse la plantación de cepas americanas en la vecina isla de Cabrera.

Dichas cepas son, en concepto de los inteligentes, refractarias al ataque de aquel insecto; en su consecuencia, dirigese aquel acuerdo á experimentar si permiten las condiciones de nuestros terrenos sus plantaciones en gran escala.

En la calle de la boteria, ayer por la tarde dos mujeres promovieron un ruidoso altercado, que acabó infiriendo una de las combatientes un tremendo mordisco en un dedo de la mano derecha de su infortunada rival.

El Capitan General de este distrito señor Armiñan, con la galantería y esplendor que le son proverbiales, obsequió ayer con un almuerzo á la oficialidad de los buques de la escuadra.

En la calle del Rayo del Arrabal de Santa Catalina, dos mujeres pusieron ayer tarde como ropa de pascua, siendo tales, tantos y con tanta soltura dichos los numerosos apóstrofes que mutuamente se dirigieron, que no parecía sino que se tenían aprendido de memoria cuantos dieterios registra en sus voluminosas páginas nuestro diccionario.

Atendidas las oscilaciones frecuentes que estos días ha sufrido el barómetro, y dadas las mejores condiciones de seguridad que ofrece el puerto de Mahón, decíase si habian sido estas, razones bastante poderosas, para decidir al almirante Sr. Butler á abandonar este puerto en demanda del de la isla de Menorca.

En dicho punto esperará la escuadra las órdenes del Gobierno.

El *Boletín eclesiástico* de este obispado publica en su número de ayer una expresiva y sentida carta, que S. S. León XIII dirige á los arzobispos y obispos del Imperio de Austria.

Á la suma de 460'74 pesetas ascendía ayer la suscripción abierta para obsequiar con un objeto de arte al ex-alcalde D. Manuel Guasp.

El número 1 ha sido agraciado con el cuarto premio en la extracción verificada ayer en Madrid.

Esta mañana han de presentarse al juicio de exenciones ante la Comisión provincial, los mozos del actual reemplazo correspondientes á la ciudad y pueblos de Menorca.

Con ascenso á oficial de quinta clase ha sido trasladado á la Administración de Contribuciones de Gerona, D. Serafin Vidal, que en clase de aspirante servía en la Administración de esta provincia.

Ha sido retirada del escenario del teatro Circo la piscina en que Mis Loreley ha hecho sus inmersiones, en las dos funciones dadas en dicho teatro.

Cabe en consecuencia deducir que la mujer pez despidióse del público con su segunda exhibición.

Entre los aficionados al arte de Costillares corria ayer como muy válido el rumor de que en la presente temporada se darán en la Plaza de toros de esta ciudad, una serie de corridas de novillos de puntas.

En el contramuelle, ayer por la mañana destacábase sobre la superficie del mar una extensa franja rojiza, causada por la gran avenida de aguas terrosas que después de las grandes lluvias desembocan en el sitio llamado *es mollet*.

Á las cinco soltó ayer tarde sus amarras el vapor *Palma*, que tomó rumbo para Valencia con la correspondencia pública, distinta carga y 21 pasajeros.

Casi á la misma hora zarpó sus anclas el *Isteño* para Barcelona con correspondencia, 32 pasajeros y varios efectos.

Entre los pasajeros salidos ayer en el vapor *Palma* para Valencia, figuran dos oficiales de la marina española.

En la casa numero 265 de la calle de San Magin, en el arrabal de Santa Catalina, un joven de 17 años viose inopinadamente acometido de violento accidente, cayéndose al suelo devanecido con tan poca fortuna, que, dando con la cabeza con-

tra un barreño se produjo una extensa herida en el frontal.

Conducido á la casa de socorro le asistió el médico municipal señor Gayá.

Á la hora de cerrar este número no nos ha sido posible, apesar de nuestras muchas investigaciones, ver corroborada, ni en centros particulares ni oficiales, la noticia dada por uno de nuestros colegas respecto á llegar hoy á esta capital el gobernador de la provincia, señor Diaz.

Dudamos, pues, tenga aquella confirmación.

Circulan por ahí unos duros falsos con el busto de Alfonso XIII capaces de dar un camelo al mas lince. Solamente se diferencian de los buenas en el peso y sonido, siendo este más vivo y aquel mucho más ligero; hecha la comprobación resultó que, tres de los falsos pesaron, poco más ó menos, lo que dos legitimos.

¡Ojo pues con ellos!

Apenas comprobada la noticia, que como otras muchas fuimos los primeros en dar, respecto á la fusión de las dos compañías de vapores *Isleña* y *Marítima*, han subido las acciones la friolera de 40 pesetas siendo opinion de los inteligentes en esta clase de negocios, que sufrirán aun mayor alza atendidos los beneficios que dicha fusión está llamada á reportar á sus coparticipes, á las grandes economías que podrán hacerse y las nuevas vias que podrán explotarse, atendido el número de barcos de que podrá disponer una sola Direccion.

La música del Regimiento de Filipinas tocará el domingo de doce á dos, en el pasc del Borne, con arreglo al siguiente programa:

- 1.ª Pasa Calle del *Chaleco Blanco* Chueca.
- 2.ª Tercetto de las *Cigarreras* id.
- 3.ª *La Inmensité* Valses Greech.
- 4.ª Concertante de la Opera *Bocaccio* Souppé.
- 5.ª Duo de los *Paraguas* Chueca.

Precios corrientes en el mercado de Inca el dia 9 de Abril.

- Trigo, 16'50 pesetas los 70 litros.
- Candeal, 17'50 id. id.
- Cebada del país, 9'50 id. id.
- Id. forastera, 9'00 id. id.
- Avena del país, 7'50 id. id.
- Id. forastera, 7'00 id. id.
- Garbanzos, 20'00 id. id.
- Maiz, 13'00 id. id.
- Habichuelas confites, 20'00 id. id.
- Id. blancas, 23'00 id. id.
- Frijoles, 22'00 id. id.
- Id. ordinarias, 14'00 id. id.
- Id. para ganados, 15'00 id. id.

Cultos

MAÑANA DOMINGO II DESPUES DE PASCUA
Santoral: **El Buen Pastor** y Santos Julio p., Victor mr., Zenon ob. y Constancio.

Jubileo de cuarenta-horas: Concluye en las Capuchinas dedicadas á la Divina Pastora. Exposicion á las seis, á las diez misa mayor con música y sermón por don Antonio Canals; por la tarde oracion, trisagio y reserva precedida de Te-Deum.

Empieza en S. Antonio de Padua en honra de la Divina Pastora. Exposicion á las siete, á las diez misa mayor con sermón; al anochecer trisagio con música y reserva.

Cultos sagrados: En S. Jaime fiesta dedicada al Buen Pastor. Á las nueve y tres cuartos horas menores y misa mayor solemne con sermón por un P. Filipense; por la tarde á las cinco, después del rosario se practicará el ejercicio del Buen Pastor. Durante el dia se puede ganar indulgencia plenaria visitando á la Virgen del Pilar.

En S. Nicolás fiesta á la Virgen de la Soledad. Á las 9 y media tercia y misa mayor con sermón.

En las Miñonas fiesta en honor de la Virgen de la Soledad, á las diez misa

Mayor con exposicion y sermón por el P. Antonio Tomás.

En Sta. Eulalia y Sta. Cruz por la tarde continuará el septenario del Sto. Cristo con sermón.

En S. Francisco á las siete misa de comunión y continuacion de los siete domingos de S. José.

En los Desamparados por la tarde empezará el septenario de su Titular con sermón.

En la Merced á las cuatro de la tarde el ejercicio de la Buena Muerte.

En Montesión á las siete y media comunión para los congregantes de la Buena Muerte; por la tarde el ejercicio de costumbre.

En S. Juan á las diez durante una misa el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus con exposicion.

En S. Magin á las 7 comunión para las hijas de María, á las 10 tercia y misa mayor á voces con sermón en honor de la Purísima Concepcion.

Corte de María: En S. Jaime, á Nuestra Sra. del Pilar.

Oficial

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 6 de Abril:

Marina.—Real decreto aprobatorio del reglamento de la orden del Mérito naval modificado con arreglo á las prescripciones de la ley de recompensas de 15 de Julio de 1890.

—Reglamento á que se refiere el real decreto anterior.

ADMINISTRACION

DE CONTRIBUCIONES DE LAS BALEARES

Gremios citados para el día 22

- A las 8 de la mañana.—Broncistas.
- A las 8 y media de id.—Caldoreros
- A las 9 de id.—Carpinteros con taller abierto.
- A las 9 y media de id.—Idem de idem última base.
- A las 10 de id.—Carreteros y constructores de carros.
- A las 10 y media de id.—Cesteros ó constructores de cestos.
- A las 11 de id.—Constructores de pipas, cubas y cubetas.
- A las 11 y media de id.—Esmaltadores ó engastadores de piedras falsas.
- A las 12 de id.—Herreros, cerrajeros y freneros.

SOCIEDAD MALLORQUINA DE TRANVIAS.

Por acuerdo del Consejo de Administracion, se abre suscripcion pública por trescientas acciones de 250 pesetas cada una, forman las setenta y cinco mil pesetas que faltan á suscribir para completar el capital social.

La suscripcion se cerrará el día 21 de este mes y puede hacerse en el Crédito Balear, Cambio Mallorquin y Sucursa es de ambas Sociedades, en la Agencia de los Sres. Pomar, Copiñas 6 y en el escritorio de los Corredores de Comercio, don José Oliver, Escursach 1 y de D. Gabriel Picornell Copiñas 5.—Palma 6 de Abril de 1891.—El Presidente, Alejandro Roselló,—P. A. D. C. D. A.—El Vocal-Secretario, Julian Mut.

LA ALFOMBRERA

A tenor de lo prevenido en el artículo 18 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los accionistas de la misma, á Junta General ordinaria para el día 20 de este mes á las doce, al objeto de someter á su examen y aprobacion el Balance del ejercicio de 1890 á 1891 y proceder á la eleccion de 4 vocales de la Junta Directiva.

Para asistir á dicha junta deberán los accionistas depositar previamente sus acciones en Secretaria, y recojer la correspondiente papeleta de asistencia.

Palma 3 de Abril de 1891.—P. A. de la J. D.—El vocal secretario, Gegorio Vicens.

Movimiento local

Nacimientos

Día 8.—Varones 1, hembras 2.

Matrimonios

Día 8.—Dos.

Defunciones

Día 10

Bartolomé Más Garau, viudo, 78 años, calle del Pez, vejez.

Juana Pomar Mesquida, soltera, 17 años, Arrabal, endocarditis crónica.

Hospital civil

Día 10.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 0 hembras 2.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones, varones 1, hembras 0.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 10

Ninguno.

DESPACHADOS

Para la Mar acorazado *Pelayo* comandante D. Antonio Terf con 569 plazas y su equipo.

Para la Mar crucero *Reina Regente* comandante D. José Pilon 384 plazas y su equipo.

Para Ibiza laud *Angela* patron Cayetano Pascual 5 trip. ton. 30 m. Ibiza.

Boletín meteorológico.

Día 10 á las 9 m.

Barómetro.	757.8
Termómetro seco.	9.7
Id. húmedo.	8.5
Mínima.	7.9
Reflector.	6.3
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 h.	1.5
Descenso del barómetro en 24 h.	

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5.45 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7.25 m. y 5.55 t.

De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5.45 t.

De la Puebla á Manacor.—A las 7.25 m., 2.45 y 5.55 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde. Palma 10 de Marzo de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 10.

Cerdosas 1, Lanáres 62, Vacunas 2.—Total 65.

Vapores-correos

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.

Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

Se alquila el primer

piso de la casa zaguan número 28 de la calle de los Angeles; tiene agua de fuente á piso, coladuría, terrado y un cuarto en el desvan: en la calle de Pelaires número 55 principal informarán.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-lírica bajo la dirección de DON RAFAEL BOLUMAR

Funcion para el sábado

1.º Sinfonía.

2.º La comedia en tres actos.

LA LEVITA

3.º y último. La preciosa zarzuela en un acto.

LA COMEDIANTA RUFINA

A las 8 y media en punto.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Barcelona 10, 3.20 t.

Berlin.—El Reischtag aprobará reformas obreras que favorecerán á los patronos; protestarán los diputados socialistas.

En Lisboa espérase la nota del gobierno inglés referente á la cuestion anglo-africana.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 10, 1.30 m.

La reunion de los representantes de los partidos republicanos excepto los federales que han estado disidentes, han acordado en principio la coalicion electoral. Mañana vol-

verán á reunirse para que el señor Llano y Persi confirme la aceptación.

Madrid 10, 11.15 n.

En el sorteo de la Lotería celebrado hoy han sido favorecidos por la suerte los números 360 despachado en Madrid—2241 en Barcelona—1381—1—11063—9146—6256—10208—6450—3212—9323—7107—9527—9689—747—6289—1200—5381—7642—463—989—4177—9958—3509—6950—2745—10470—10057—4169—2762—10705 y 8085.

Madrid 10, 8 n.

En el Senado rectifican los señores Pacheco, Luis Silvela y Villaverde.

El señor Gullon en el segundo turno combate la gestion electoral y pide se explique la conjunción.

Aplaude los propósitos de amnistía, los de los obreros, y los económicos. Contesta el Sr. Trives. El señor Cánovas se defiende de las últimas elecciones diciendo han sido un modelo de lealtad y sinceridad.

Madrid 10, 8 n.

Se ha descubierto en Gracia (Barcelona) una fábrica de petardos. Varias personas han sido detenidas. Los petardos que se han encontrado son iguales á los hallados en la Capitanía general.

Madrid 10, 10 n.

El Sr. Pidal pretende que el martes se constituya el Congreso.

En Zanzibar ha ocurrido una explosión de pólvora cerca del Palacio del Sultan ocasionando cuatro muertos.

Ha estallado una insurrección en el sur de Marruecos.

ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid 10 Abril

4 p interior Oficial	77.15
4 p amortizable	89.05
Cubas	103.00
Banco de España	418.00
Arrendataria de Tabacos.	90.00
Barcelona	
4 p interior fin de mes	77.23
4 p exterior fin de mes	78.73
Cubas	102.75
Coloniales.	66.70
Nortes	76.60
Francias.	40.85
Madrid liq.	77.20
3 p renta francesa.	95.05
4 p Español.	76.31
Palma	
Crédito Balear.	116.00
Cambio Mallorquin.	83.00
Ferro-carriles de Mallorca.	62.50
Alumbrado por gas.	000.00
Salinas de Ibiza.	000.00
Sociedad General Mallorquina.	89.00
Bonos Municipales	24.25
La Islaña, C.ª vapores.	62.00
Lulio, Empresa marítima.	62.50

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE LA MAÑANA, DE AVISOS Y NOTICIAS

Es el diario más barato que se publica en las Baleares

EL NOTICIERO BALEAR, ageno á las enconadas luchas de la política, viene al mundo de la publicidad á cultivar con predileccion el campo del noticiero, contando para ello con los necesarios elementos para que tengan sus lectores inmediata noticia de cuanto en el mundo ocurra que digno sea de particular mencion. Un servicio telegrafico particular, y activos corresponsales en Madrid, Barcelona, Lóndres, Paris y Roma, cuidarán de relatar á nuestros abonados las escenas trágicas ó cómicas que vayan desarrollándose en el gran teatro del Universo.

Contamos, tambien, con la colaboracion de literatos distinguidos, que en la seccion literaria de EL NOTICIERO, darán á conocer valiosas é interesantes producciones.

Una seccion especial exclusivamente consagrada á la industria, comercio y banca, tendrá á nuestros suscriptores al corriente de cuanto suceda con relacion á tan importantes manifestaciones de la actividad humana.

En las cuestiones locales, EL NOTICIERO BALEAR será eco imparcial de la opinion pública, y defensor justo é independiente de los intereses morales y materiales de estas islas.

Atentos solamente á la mayor comodidad de nuestros lectores, é imponiéndonos un sacrificio más, EL NOTICIERO saldrá todos los días sin interrupcion, los domingos y fiestas inclusive, á las ocho de la mañana.

Sería en nosotros imperdonable groseria relegar al olvido á esa hermosa mitad del género humano, al bello sexo; á él consagraremos una seccion especial artística y de modas, en las que hallarán nuestras bellas lectoras conocimientos útiles y lectura amena, moral é instructiva.

Aspirando en primer término al agradecimiento público, y deseosos de propagar la aficion á la lectura periodística, sin reparar en los muchos gastos que nuestra publicacion representa, el precio de suscripcion será de

UNA PESETA AL MES

A fin de año recibirán nuestros suscriptores un bonito regalo.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion, calle de San Pedro Nolasco, 7, principal y en la librería de Rotger calle de Palacio núm. 4, frente á Diputacion provincial. Se insertan anuncios y comunicados á precios convencionales.